

EL PLEITO DE LAS TARRAFAS

Hay que ayudarles

No es asunto, que deba dejarse de la mano, el pleito planteado por los trainers coruñeses, con el fin de impedir la pesca con tarrafas, en aguas de la Coruña.

La prensa lucense, respondiendo a su misión de velar por los intereses materiales de la provincia, ha consagrado a la cuestión el espacio necesario en sus columnas, y aun en la misma prensa coruñesa, hemos visto como, debido, sin duda, a un alto espíritu de imparcialidad y de justicia, se dió cabida a un razonado y bien escrito trabajo del Sr. Pita, de Vivero, defendiendo los derechos de los tarraferos.

La opinión pública, generalmente poco orientada, entre nosotros, en asuntos de este orden, háse penetrado, en el presente caso, de la importancia que realmente reviste, y pronunciándose decidida y resueltamente, en contra de las pretensiones de los trainers.

Los requerimientos de la opinión y de la prensa provinciales, no han de quedar, al menos así lo esperamos, desatendidos por parte de nuestros representantes en Cortes, quienes seguramente gestionarán sin desmayo, hasta impedir que prevalezca la desatinada demanda de los trainers coruñeses.

Pero con todos estos antecedentes, llamados a ser tenidos en cuenta en la resolución del asunto, con toda la justicia que acompaña a la defensa de los tarraferos, importa y mucho, no abandonarla.

Pocos en número,—apenas si suman tres ó cuatro centenares—pequeños por los intereses que representan, comparados, éstos, con los que suponen los vapores tarraferos, son, sin embargo, los trainers coruñeses, enemigos de consideración por lo que se mueven y se agitan, por la algazara que han armado desde los primeros momentos, y sabido es que aquí en España, suele, muchas veces, la voicinglería triunfar de la razón mesurada.

Por el pronto, los trainers coruñeses han logrado que el Ayuntamiento de la ciudad herculina haga, con ellos, causa común; que secunde y apoye su reclamación.

No sabemos que entidad alguna igual ó parecida, haya sido conquistada y movida por la justicia que asiste a los tarraferos.

Tratándose de una industria de nuestra provincia, industria ya hoy importantísima, y que está llamada a florecer de modo extraordinario, en tiempo no lejano, si no encuentra en su camino obstáculos como el que puede surgir del pleito con los trainers, todos los medios, todos los esfuerzos que se pongan en defenderla, no serán nunca bastantes.

No solo es justa esa defensa; la dictan, además, razones de prosperidad material, que afectan, lo mismo a los pueblos de nuestra costa, que al resto de la provincia.

LA PRENSA

Un periódico da la noticia de que los generales de la Armada Sres. Sostoa y Estrañi están decididos a presentar la dimisión de los cargos que actualmente desempeñan.

Como dichos generales formularon voto particular al dictamen relativo al concurso de la escuadra, relaciónase con la solución dada a este asunto por el Gobierno la resolución que piensan adoptar los mismos.

Ha fallecido en Loja el senador vitalicio E. José Garzón, afiliado al partido liberal. Era el finado hombre de gran cultura,

de fácil palabra y de relevantes condiciones de carácter y de caballería.

Fué uno de los amigos más consecuentes y leales del difunto exministro Sr. López Puigcerver, y había ocupado mercedamente elevados puestos, entre ellos, el de subsecretario del Ministerio de Hacienda.

Con el fallecimiento del Sr. Garzón se vacan tres las senadurías vitalicias que existían vacantes.

El discurso pronunciado en el Congreso por el Sr. Giner de los Ríos y cuyo objeto era el inquirir del Gobierno y de las representaciones parlamentarias la opinión sobre el caso del Sr. Lerroux, ha causado excelente impresión.

El Sr. Giner hizo un análisis de la situación de los partidos en Barcelona, resultando de sus apreciaciones en situación poco airosa los diputados republicanos que forman parte de la solidaridad.

En concepto del Sr. Giner el problema catalán tiene por principal raíz la superstición y la incultura, siendo estos males los que principalmente se deben combatir.

La última parte del discurso la dedicó a exponer las circunstancias del caso del Sr. Lerroux, mereciendo que todo él fuese oído con gran atención por la Cámara.

Exposición Regional Gallega

Trábase con gran actividad en las obras del Palacio de la Exposición. Están ya colocadas seis torrecillas de ladrillo, correspondientes a los salientes de la parte anterior del Palacio central.

En las inmediaciones de la obra hay gran cantidad de piedra y ladrillos, habiéndose pedido de éstos a Alicante cincuenta mil.

Para la sociedad «Fomento» de Barcelona se remitieron estos días 1.500 Reglamentos, que serán distribuidos entre comerciantes é industriales de Cataluña.

Van ya vendidos unos 150.000 sellos anunciadores de la Exposición.

Las sociedades gallegas del Uruguay acordaron concurrir a la Exposición en la forma que les sea posible, encargándose de la ejecución de estos propósitos el «Centro Gallego de Montevideo.»

La emigración y los transportes

La emigración española, que está tomando ya el mismo carácter que la italiana, la alemana y la austriaca, va creciendo y crecerá, sin duda; atraída por la diferencia de jornales y de porvenir, tanto en la América del Sur como es la del Norte.

Debiera intentarse sacar de esta desgracia nacional todo el provecho posible, como lo hacen otras naciones. El emigrante español, no es ni mucho menos, de inferior categoría que el italiano y el alemán, y tiene, seguramente, mucho más amor y apego a su patria que los demás.

Como ellos, cuando llega a aquellas regiones siente la nostalgia de los productos de su patria, los consume de preferencia, y tras esta nostalgia intenta emprender negocios con su nación; pero sensible es decirlo, así como los demás se encuentran ayudados y protegidos eficazmente por sus Gobiernos, los nuestros se encuentran abandonados a sus propias fuerzas.

Italia ha visto crecer notablemente la exportación de sus productos naturales, y aun de los manufacturados el Milaneado, gracias a su emigración, y gracias también a ese mismo elemento, Alemania ha logrado casi imponer en los Estados Unidos su «Made in Germany».

Para esto, la primera disposición tomada por dichas naciones ha sido la de convertir a sus consules, hasta ahora considerados como elemento puramente diplomático, en agentes comerciales activos, cuyas informaciones sirven de base para hacer entrar en lucha los productos nacionales respectivos.

España debería imitar y aún mejorar este procedimiento, por cuyo modo fomentaría el comercio regular de nuestros importantes y variados productos. La emigración es indudablemente un efecto de la subsistencia de cada país, sobre todo si se considera aisladamente el modo de terminarse; pero apreciada en conjunto está de acuerdo con las condiciones de la prosperidad y del progreso universal.

En otros tiempos la emigración era una llaga nacional, porque los medios de comunicación eran difíciles y costosos, pero hoy que son frecuentes y cómodos y no demasiado costosos, la emigración, lejos de ser un motivo de pesadumbre es un procedimiento en la evolución del trabajo y de las energías sociales que por diversos medios y caminos conduce al desarrollo de la riqueza de los pueblos modernos.—X.

En la primera quincena de Julio se inaugurará la

Exposición Regional de Santiago

ASÍ ES...

Ya me ha dado la experiencia esa clásica ignorancia que no tiene la fragancia del primero no saber.
¡Oh, la ciencia de inocencia!
¡Oh, la vida empederñida!...
Desde que empecé mi vida no he hecho yo más que perder.

Ya mis ojos se han manchado con la vista de lo feo...
No creía, y ahora creo en todo y en algo más.
He querido serlo todo y ya ni sé si soy algo...
De lo que dicen que valgo, no me he creído jamás.

Escritor irremediable tengo la obsesión maldita de la vil palabra, escrita en el odioso papel...
Y mi ingenio ¡el admirable! en mi martirio se ingenia.
Con él y mi neurastenia, llevo el alma a flor de piel.

Apenado sin dolores, libertino sin placeres, amoroso sin mujeres, y rendido sin reír...
Ando, amante sin amores con mi juventud podrida, por la feria de la vida sin llorar y sin reír.

La gloria... para mañana.
El dinero... Yo no quiero placeres por mi dinero...
La voluntad ¡es verdad! con ello todo se gana, borra montes, seca pantanos...
Yo no he visto más que tontos que tuvieran voluntad.

Y ahora, en mitad del camino, también me cansa el acaso.
Perdí el ritmo de mi paso y me harté de caminar.
La voluntad y el destino diera por una bicoca.
—Y yo...

—Tú calla. Tu boca es sólo para besar.

MANUEL MACHADO.

Gobierno civil

Por el Sr. Gobernador civil de la provincia se pregunta al Alcalde de esta capital si se ha constituido el Tribunal industrial de este partido de real orden de 20 de Octubre último.

—Al Alcalde de Sober se le comunica la resolución de este Gobierno en el expediente instruido en virtud de reclamación formulada por Graciano Vázquez Méndez y otros vecinos de Sober, contra la renovación y constitución de la Junta local de Reformas sociales de aquel municipio.

—Remítasele al vicepresidente de la Comisión provincial el expediente instruido por el Ayuntamiento de Friol a instancia de Manuel Vázquez y otros contra José Longarela, sobre acotamiento de terreno comunal y un camino público.

—Al Alcalde de Castro de Rey comunicasele la resolución de este Gobierno imponiéndole la multa de 25 pesetas a José Díaz alias Baño, por ejercer la medicina sin título.

—Al Alcalde de Alfoz dispónesele manifieste datos referentes al periódico *El Guerrillero*.

LA VISITA DEL MÉDICO

Prendas de abrigo

Son la eterna preocupación de dos clases de gentes: de los aprensivos que, pendientes del termómetro, ven en cada grado de descenso la pulmonía que se les viene encima, y de las mamás que no dejan prenda de ropa en casa sin ceñir al cuerpecillo de sus hijos, resultando éstos verdaderos bazares ambulantes de ropas hechas. Unos y otros creen que a fuerza de abrigarse se vencerá el frío, y como lo hacen sin fundamento racional, resulta que además de no conseguir su objeto, se exponen a la mayor susceptibilidad orgánica a las trasgresiones atmosféricas.

Que ello es así lo demuestra lo siguiente: el cuerpo está continuamente desprendiendo una cantidad determinada de calor, que se transmite a las capas de aire en contacto con nuestra piel, que en virtud de leyes físicas que no son ahora del caso, van sucesivamente reemplazándose por nuevas capas de aire frío asegurándose así la refrigeración continua. Cuanto más rápidamente estas capas sean sustituidas,

más grande será la pérdida de calor, sufriendo el organismo las consecuencias de este exceso de radiación.

Dos hechos lo comprueban. Un día de invierno con viento nos parece de más baja temperatura que una noche tranquila y sin corrientes apreciables. Consultamos el termómetro y vemos que en el primer caso no bajó de cero, y en el segundo momento alcanzó unos cuantos grados bajo de él, y nosotros, «a pesar de lo que digan los termómetros», conceptuamos más fría la tarde desapacible que la noche sin viento. La razón es esa. Apenas calentada una capa de aire por la irradiación de nuestro cuerpo es rápidamente arrastrada por la energía del viento que sopla, y el contacto de las capas frías se realiza con toda velocidad.

Y por idéntica razón, en los países polares mejor se resiste una temperatura de 40 grados bajo cero sin viento, que una de 10 con él.

¿Que se deduce, pues, de esto? Sencillamente que no consiste el abrigarse en amontonar ropa sobre uno, sino en buscar aquel tejido que por su textura especial, por la disposición característica de las fibras que lo forman, en una palabra, por su naturaleza, evite esa corriente de aire que nuestro cuerpo debe rápidamente de estar en contacto con él, buscar quien lo aprisione rodeándonos de un ambiente templado.

Un higienista francés hizo curiosas experiencias con un busto lleno de agua caliente, y que cubría con diferentes clases de telas, y los resultados confirmaron lo que venimos diciendo: que la protección de la ropa contra el frío no está en relación ni con su cantidad, ni con su peso. Una camisa de lana que no pese más que 190 gramos constituye una defensa superior al tricó de a un pelo de franela, que pesa tres veces más.

¿Quedamos convencidos de que no hay necesidad para vencer el frío del invierno de amontonar ropa sobre ropa, sino de escoger aquellas prendas sencillas, bien trabajadas, malas conductoras del calor, que son las de más positivos resultados? Y tengon en cuenta mis lectoras que un periódico rodeando el pecho vence completamente el frío; y ahí tenéis como esa tan injuriada prensa puede evitaros una pulmonía ó un resfriado, si la tormenta os coge donde no tengáis las habituales prendas de abrigo.

DR. JOSÉ ELEZIGUI.

Allende las fronteras

ALEMANIA

Sabido es que los socialistas habían organizado varias reuniones públicas.

La mayoría de estas reuniones se han celebrado, acudiendo numerosos trabajadores a escuchar a los representantes del partido socialista.

Como era de preveer, a la salida de los locales donde tenían lugar los mítins, se organizaron varias manifestaciones que adquirieron carácter tumultuario.

Un grupo numeroso, formado en su mayoría por obreros que se hallan sin trabajo, se dirigió a la avenida de los Tilos, cuya hermosa v.a está espléndidamente engalanada y arrancaron varias banderas y guirnaldas de las que forman parte de la decoración de la misma.

Intentaron después efectuar una manifestación de protesta ante la residencia del Canciller del Imperio, pero la policía les salió al paso, y, cargando sobre ellos, los dispersó por completo.

RUSIA

El gobierno ha redactado la nota de contestación a la contraproposición enviada por el Gobierno otomano.

Por los términos en que está redactada la nueva nota rusa se deduce que Turquía está favorablemente dispuesta para la proposición rusa, que aspira a solucionar el asunto de la indemnización búlgara.

Créese que las negociaciones obtendrán en definitiva un resultado satisfactorio.

FRANCIA

Se ha efectuado el entierro de Cástulo Mendes.

Una compañía de Infantería tributó al cadáver honores militares.

En el triste cortejo figuraban todas las notabilidades de la literatura, del arte del periodismo y de la política.

En el cementerio de Montparnasse, ante la tumba de Cástulo Mendes, pronunciaron sentidos discursos necrológicos el poeta Juan Richepin, el presidente de la Sociedad de gens de lettres, M. Lecomte; el de la Asociación de la Crítica, M. Adolphe Brisson; el representante de los poetas, M. Harancourt, y en nombre de los amigos del finado, monsieur Kahn.

Después, el notable actor Alberto Lambert leyó un hermoso soneto de Robert Zava.

Fué el acto imponentísimo.

ESTADOS UNIDOS

En todos los Estados de la Unión están cayendo grandes nevadas.

Muchos trenes no pueden abandonar las estaciones porque las vías férreas están interceptadas por la nieve.

Hace un frío horrible.

En Kansas-City el termómetro ha bajado a 50 grados Farenheit.

INGLATERRA

El capitalista Lovengardie, que acaba de morir en Sheffield, ha legado al Sr. Rogers, a su esposa é hijo la friolera de 500 millones de francos.

Respecto al hijo de Rogers, el testamento le mejora en más de siete millones.

Este joven, que resultó nieto del millonario, conoció casualmente a Lovengardie por intermedio del ayuda de cámara.

Menéndez y Pelayo y la erudición

Hay quien admira en el Sr. Menéndez y Pelayo el trabajo de investigación. Lo que él ha averiguado y desenterrado bastaría para formar una sólida reputación. Ni un libro de las bibliotecas, ni un documento de los archivos, ni un papel escrito se ha escapado a su febril actividad. Nadie pone en duda que, como investigador, es el primero.

Hay quien admira en el Sr. Menéndez y Pelayo el trabajo de erudito. Lo que él sabe, lo que ha ordenado y sistematizado, el provecho que ha grangeado de sus conocimientos, basta para formar una reputación impecable. Nadie pone en duda que, como erudito, es el primero.

Hay quien admira en el Sr. Menéndez y Pelayo la firmeza de su criterio. Ni las peligrosas cuestiones del dogma y de la moral, con que se inició en los *Heterodoxos*, ni las intrincadas teorías de la belleza artística que expone en la *Historia de las ideas estéticas en España*, pudieran turbar un momento la clarísima visión de su inteligencia, ya al exponer, ya al definir tanta materia tratada por tal muchedumbre de autores. Esto solo, que bastaría para una reputación resonante y admirada, coloca al Sr. Menéndez en primera fila.

Hay quien admira en el Sr. Menéndez y Pelayo al escritor primoroso y estilista, porque en él habla el pensamiento al pensamiento, sin que el lenguaje, siempre fácil y transparente, parezca un medio de expresión, sino un efluvio en que se manifiesta el calor de alma y la precisión de concepto. También como escritor es el primero.

Hay quienes admiran en el Sr. Menéndez y Pelayo la portentosa memoria que le suministra caudal inagotable; la sensibilidad exquisita que le hace apto para sentir y apreciar toda obra de arte, la voluntad perseverante que nos lo presenta como trabajador infatigable. Y en tan ricas potencias, y en el maravilloso equilibrio de las mismas también aparece como primero.

Hay quien admira en el Sr. Menéndez y Pelayo al verdadero patriota. Sin tocar nunca en popularidad, ha hablado a todas las muchedumbres intelectuales de todos los países de la tierra, y por él ha surgido y renacido toda nuestra gloriosa literatura, el pensamiento que la informa, las formas de que se ha valido, la historia íntegra de su existencia. ¿Quién ha hecho más en este punto?

Y aún hay algo más admirable en el Sr. Menéndez y Pelayo que todas esas facultades y aptitudes, con ser cada una de ellas admirable de por sí y darse el raro caso de unirse todas en su persona. Lo más admirable que es el encuentro es... la cantera.

El amigo suyo, y aún él desconocido, que después de estudiar meses y años una sola materia, acude a consultarle, se encuentra sorprendido por los conocimientos que el Sr. Menéndez le suministra. Empezaba a hablar con ligera incoherencia, como manantial que busca el agua, pero como lo halla pronto, sorprendente al interlocutor y le cuenta punto por punto, detalle por detalle, fecha por fecha, cuanto se ha dicho, quién lo ha dicho y cómo lo ha dicho de la materia consultada. No es el sangre, es la tinta de imprenta la que corre por sus venas; es el polvo de los archivos lo que le envuelve como vínculo luminoso; es el caudal desatado de la erudición lo que fluye de su boca en cuanto rompe la presa. Y a una consulta sigue inmediatamente otra y otra, y a cada nueva demanda nueva transfiguración; y magnánimo como el potentado, y dadasivo como el que es espléndido, nadie que acude a su sabiduría y a su consejo se vuelve de vacío. Es el Sr. Menéndez y Pelayo de los que se crecen vistos de cerca.

Y si en estas notas pudiera tocar lo personal, ya que la providencia me lo depuso como compañero en las aulas, aún diría que hay algo más admirable en Menéndez y Pelayo que su genio y su gloria: el amigo.

JUAN LUIS ESTERICH.

PARA EL CAMPO

La poda

Hemos mirado siempre las operaciones campestres con una especial afición que nace del cariño y amor que profesamos a la agricultura. Nada nos distrae tan intensamente, ni nada ofrece a nuestra vista tan hondo interés como una explotación agrícola en la cual se lleven ordenadamente todas las operaciones culturales, y siempre respondiendo a un plan de antemano concebido.

La constante observación, unida al estudio, forjan al agricultor y dan resultados que siempre son dignos de ser propagados, por cuanto puedan tener de útiles para todos aquellos que a las nobles tareas rurales se dedican, y esos elementos nos deciden a exponer nuestros resultados y convicciones en cuanto a la poda se refieren, ya que la época presente es la más oportuna para realizar esa clase de trabajos.

Los fines principales perseguidos por la poda son bien conocidos; la poda es un medio de forzar la producción del vegetal, de buscar un cierto desequilibrio que nos reporte una mayor producción del ve-

INFORMACION DE EL PROGRESO

Servicio telegráfico

getal, de buscar un cierto desequilibrio que nos reporte una mayor producción de fruto, en perjuicio de las partes leñosas y de las hojas del árbol ó arbusto. Obligamos a vivir más intensamente, lo sacrificamos mutilándole para que responda económicamente al objeto de nuestro cultivo.

Todo ser orgánico está expuesto, en el transcurso de su vida, á sufrir enfermedades diversas, ya nacidas de las mismas condiciones climatológicas del sitio donde se desarrolla, ya producidas por diversos agentes vegetales ó animales, ó ya, por último, como consecuencia de lesiones y heridas.

Estas enfermedades pueden en muchos casos ser derivaciones de una mala poda, y en otros pueden atenuarse si dicha operación se verifica con verdadero conocimiento de causa.

Si el podador supiera siempre el modo especial de vivir de cada planta, seguramente que su faena resultaría perfecta. Pero es posible pedir esa base de conocimientos á personas que, por regla general, ganan un pequeño jornal trabajando durante muchas horas en las labores del campo.

Por eso creemos necesario que sea el mismo agricultor el que guíe las operaciones de poda, indicando como se han de hacer los cortes y los cuidados necesarios en todo momento.

Los útiles y herramientas han de ser adecuados al fin que se persigue, y deben estar perfectamente afilados. Buena dirección y herramientas de buen corte, que la práctica enseña que la inteligencia del podador ha de estar tan afilada como sus útiles.

Una recomendación hemos de hacer de un modo preferente, y consiste en que cada podador se provea de un recipiente, cualquiera que sea, que lleve una disolución de sulfato de hierro en agua á las proporciones de medio kilogramo del sulfato por cada litro de agua. Esta líquida servirá para mojar con él los cortes hechos, valiéndose de una brocha de esparto.

Este procedimiento, que resulta sumamente económico, evita enfermedades de las plantas y las preserva y desinfecta de manera ventajosísima, haciendo cambiar por completo el color del corte que permanecerá antiguo y sano.

Seguros estamos que esta buena costumbre será repetida por todos aquellos que una vez la practicaremos.

El corte debe ser completamente limpio y con alguna inclinación para evitar que el agua se deposite sobre él. En aquellos casos que sea posible, debe orientarse el corte hacia el Sur.

La limpieza en el corte depende de la mayor ó menor destreza del operador, y es, sin duda alguna, el punto de mayor importancia, puesto que una poda perfecta y dirigida, pero llevada á efecto con desigualdad y desgajamientos, dará pésimos resultados, ya que diversas enfermedades pueden tener su asiento en la falta de pulcritud del seccionamiento.

Otras muchas operaciones se lleva consigo la poda, pero entendemos que la mayor parte de ellas deben referirse particularmente á la planta que estudiamos, fijando nuestra atención en la vida, con la extensión debida, diremos de ello cuanto la práctica nos ha enseñado.

EUFRASIO MORENO.

POR GALICIA

CORUÑA

Reanudaron el viernes último sus interrumpidos viajes los vapores que hacen la travesía entre la Coruña y el Ferrol.

Llegó de Madrid el arquitecto Sr. García Vigil, enviado por el ministerio de Hacienda para hacer un estudio de los terrenos en que há de ser emplazado el nuevo edificio para delegación de la Coruña.

El Sr. García Vigil visitó al alcalde y confirió extensamente con él acerca de este importante asunto, facilitándole el Sr. Sánchez Añido algunos datos relacionados con la misión que allí le lleva.

SANTIAGO

En el taller del catedrático de dibujo de Santiago, D. Rafael de la Torre, se exhibe el grupo escultórico, que ha de rematar el frontón del edificio central del Gran Hotel del balneario de La Toja.

El grupo es de cemento, y representa la «Fama», que prononada las excelencias médicas de aquellas aguas, y dos hermosas matronas que recojen el agua que fluye de un cuerno de la abundancia, que bajo el brazo izquierdo lleva la «Fama».

FERROL

Se ha dispuesto que el día 1.º de Marzo próximo y siguientes se proceda al pago de los terrenos que se expropiaron en el término municipal de Puente deume para las obras del ferrocarril de Betanzos á Ferrol.

Se posesionó el sábado de su cargo el nuevo juez de instrucción Sr. Pardo y Prado.

Es casi seguro que después de los carnavales actué en el teatro *Joire* la notable compañía de zarzuela que, dirige D. Rabio López.

ORENSE

El juez de primera instancia electo para el partido de Orense, D. Enrique Freira, ha sido destinado, como Teniente Fiscal á la Audiencia de Cádiz.

Para ocupar la vacante que resulta en Orense, fué designado el juez de primera instancia de Vigo D. Francisco Robles.

PONTEVEDRA

De real orden ha sido aprobado el proyecto de amojamiento de los terrenos cedidos al ramo de Guerra por el ayuntamiento de Geve del Monte Acibal (Pontevedra) que el capitán general de Galicia remitió al Ministerio de la Guerra en Diciembre último, y cuyo presupuesto, importante en 400 pesetas, será cargo á la dotación del material de Ingenieros.

A fin de que nuestros lectores conozcan las noticias más importantes que nos comunicó nuestro corresponsal en su conferencia del sábado, las publicamos á continuación en extracto.

El último mitin bloquista

Hablará Moret, solamente

Madrid 13-2250 y 14-3-10. Anunciase para dentro de breves días, la celebración en Valladolid, del mitin que ha de poner término á la campaña de propaganda del bloque de las izquierdas, según acordaron los Sres. Monferrer y Moret, en una de las entrevistas que tuvieron al regresar éste de Biarritz.

En el citado mitin dicese que hablará solamente el Sr. Moret, exponiendo el programa del partido liberal y el alcance de los compromisos adquiridos por esta agrupación política, con el bloque.

Afirmase que además el Sr. Moret hará manifestaciones encaminadas á demostrar que el partido de que es jefe, está en condiciones de aceptar las responsabilidades del poder.

El mitin de Palencia

Conferencia entre Moret y Canalejas

Los Sres. Moret y Canalejas han celebrado hoy una larga conferencia. Trataron del mitin de Palencia, exponiendo el Sr. Canalejas los puntos principales que han de ser objeto del discurso que pronunciará en aquel acto.

Asegúrase que ambos prohombres quedaron de acuerdo en el mitin hablará también el señor Suárez Inclán. El discurso del Sr. Canalejas será de tonos agudos, acentuando la nota democrática.

No tendrá, sin embargo, el parecer, la significación trascendental con que se anunció en los primeros momentos.

El proyecto de Administración

Final de la discusión en el Congreso

En la sesión de esta tarde (del 13) quedó ultimada en el Congreso la discusión del proyecto de régimen local, después de haberse establecido, por virtud de una enmienda del Sr. Moret, que ninguna mancomunidad podrá usar de las facultades en la nueva Ley se les concedan relativa á la enseñanza y á servicios de beneficencia, sin autorización previa en cada caso de las Cortes.

Comentarios

Pocos aplausos y muchos felicitantes. Ha sido muy comentado que la aprobación del proyecto de régimen local no haya sido acogida con aplausos por la mayoría.

Un solo diputado aplaudió. En cambio casi todos los ministeriales desfilaron frente á la cabecera del banco azul felicitando al Sr. Maura.

La sesión del Senado

La rendición de Santiago de Cuba

Lo más interesante de la sesión del Senado del día 13 fueron las manifestaciones que hizo el Sr. Groizard, negando la exactitud de una información de la *Correspondencia de España*, según la cual la rendición de Santiago de Cuba se hizo á espaldas del general Blanco.

Para comprobar la inexactitud de esta información, el Sr. Groizard leyó varios telegramas cruzados entre dicho general y Gobierno.

El senador liberal rogó al Sr. Ministro de la firma que acuda á restablecer la verdad, prometiendo el presidente Sr. Azcárraga que pondrá el tuego en conocimiento del ministro.

En Méjico

Un volcán

Madrid 4-2240.—Fuertes detonaciones subterráneas anunciaron la erupción del volcán Colima (?) inmediatamente después una fuerte lluvia de cenizas arrasó por completo los campos, dejándolos en un estado de incompleta producción.

La lava en grandes torrentes fué impulsada á lejanas distancias hasta el punto que los habitantes de los pueblos inmediatos abandonaron sus viviendas temerosos de ser víctimas de una catástrofe.

Periódico de Barcelona

Artículo comentadísimo

La *Poble de Barcelona* publica un artículo diciendo que la aprobación de la Ley de Administración, es contraria en extremo á las ambiciones de los catalanes, pues lo que éstos quieren es puramente la completa reforma social, política y económica.

Combate duramente el proyecto, afirmando que es obra del centralismo con grandes limitaciones que hacen imposible toda clase de mejoramiento para el pueblo catalán.

Dicho artículo es objeto de censuras por parte aun de los más intransigentes, y por consiguiente muy lamentado en todos los centros catalanes.

De elecciones

Triunfo de un solidario

En la elección de un diputado á Cortes celebrada en Sabadell, ha salido triunfante tras reñida lucha, el solidario Cruellas.

Celebrando el triunfo

Los Sres. Rusiñol y Rahola han recorrido en automóvil pueblos del distrito, celebrando el triunfo del señor Cruellas.

Adoptando precauciones

También han hido en tartana á Castellar el Sr. Vallés y Ribot y otros significados solidarios.

Las autoridades, temiendo desórdenes, dispusieron la concentración de fuerzas de la Guardia civil.

Al parecer ha reinado un orden completo, no registrándose ningún accidente desagradable como se temía ante la efervescencia de ánimos manifestada entre los elementos antisolidarios.

Una opinión

Atribuyese á un significativo personaje político la opinión de que el acto realizado por los solidarios en Sabadell constituye no alarde de jerarquía notablemente los fines que persiguen.

Academia de la historia

Nuevo académico

Háse verificado la recepción del nuevo académico de la historia, señor Novo Colón.

El acto ha revestido la solemnidad acostumbrada.

El nuevo académico ha pronunciado un brillante discurso analizando el poder naval de España y habiéndolo extensamente de las gloriosas «epopeyas» que registra nuestra historia.

Este discurso fué contestado por el Sr. Betancourt en otro igualmente brillantísimo.

Una novillada

Un herido grave

En la novillada celebrada hoy en esta Corte ha sido cogido por el primer bicho, el diestro Carbonero.

La cogida reviste, al parecer, bastante gravedad.

Carbonero fué enganchado por una nalga.

La herida es muy extensa y profunda.

Los Médicos creen sin embargo, que de no surgir complicaciones se logrará la curación del herido.

Otra cogida

También ha sido derribado al suelo y pisoteado por el mismo toro, el banderillero *Cudo*.

Afortunadamente este incidente no tuvo consecuencias.

Seguen las peripecias

El segundo toro también fué sumido en un juego de capa, ha sido empujado en la parte posterior de una pierna, el *Hórnero*.

Los compañeros acudieron inmediatamente en su auxilio, logrando distraer al bicho.

Llevado el *Hórnero* á la enfermería, se le apreció una ligera lesión, que no le impidió continuar la lidia.

La corrida no ha tenido otras consecuencias.

Un banquete

Obsequio de Dato

El Presidente de la Cámara popular, Sr. Dato, obsequiará mañana en el Nuevo Club con un espléndido banquete á la Comisión de aquella Cámara que entiende en el proyecto de Administración local.

Otro obsequio

También se propone obsequiar á dicha Comisión con otro banquete el Presidente del Consejo de Ministros.

De política

Una interpelación

Mañana, en la sesión del Congreso esplanará una interpelación acerca de la admisión de la hoja de lata, exministro Sr. Urzáiz. También interpelará al Gobierno este ilustre hombre público, acerca del proyecto de comunicaciones marítimas.

Austria y Servia

Preparativos militares

Austria hace grandes preparativos con objeto de realizar una manifestación militar contra Servia.

En la nota que Austria dirige á las potencias declara que las medidas militares que se propone adoptar obedecen y son consecuencia de las provocaciones de los serbios.

Anuncios de combate

Afirmase en los círculos políticos, que muchos diputados propónense combatir energicamente en el Congreso, el proyecto de comunicaciones marítimas.

Asegúrase asimismo que será combatido también con verdadero empeño el proyecto del Banco.

El tifus

Lo que dice La Cierva

El Ministro de la Gobernación, Sr. La Cierva, lamentándose grandemente de las noticias alarmantes que han circulado por esta Corte acerca de la epidemia del tifus, dice que se ha hecho en este sentido una campaña verdaderamente alarmante, exagerando notoriamente la realidad.

Otras declaraciones

También ha manifestado el Sr. La Cierva, que está desde luego dispuesto á que en esa campaña contra la epidemia, tome cartas el Fiscal de la Audiencia.

Las quintas

Celebración del sorteo

Comunican de muchos pueblos de España, que se ha celebrado el sorteo de quintos con toda tranquilidad.

Parece que en algunos se temían disturbios.

Las precauciones adoptadas ha evitado sucesos desagradables.

En Bilbao

Los hijos de los voluntarios

Comunican de Bilbao, que en el sorteo verificado hoy, han correspondido los números más bajos á los hijos de los que han tomado parte como voluntarios, en la guerra civil.

Es muy celebrada en aquella población este afortunado capricho de la suerte.

El Rey en Vallaviciosa

Su regreso

S. M. el Rey D. Alfonso XIII, salió hoy de Vallaviciosa, con dirección á Madrid.

La despedida tributada al Monarca español, ha sido afectuosísima.

Las aclamaciones de los vitores se repetían sin cesar, mostrándose en el semblante de D. Alfonso, la satisfacción que tales pruebas de afecto le producían.

Condecoraciones

El Collar de Carlos III

Don Alfonso, ha concedido el Collar de Carlos III, á Torre y Estrada.

Otras concesiones

El Monarca español, concedió varias condecoraciones á las tropas portuguesas.

En la frontera

Esperando al Rey

Al llegar D. Alfonso á la frontera, las tropas hicieron los honores correspondientes á su elevado cargo.

Esperabanle el Gobernador civil de Badajoz, el jefe de Obras públicas y el Comandante de la Guardia civil.

En Badajoz

Revisando las tropas

Al llegar el Rey D. Alfonso, á Badajoz, revisó las tropas de la guarnición que formaban en el Punte Palma.

En una sala de espera, de la estación, se celebró un *Lunch*, siendo á la salida ovacionado por numeroso público que aguardaba á la puerta, con objeto de ver al Monarca.

Alcance de la entrevista

Lo que se dice

Asegúrase que la entrevista llevada á cabo por los Reyes D. Alfonso y D. Manuel II relacionase con el próximo enlace de éste con una princesa inglesa ó alemana.

Algunos designan como futura Reina á la Princesa Beatriz, hija del duque de Edimburgo.

El proyectado enlace del Rey de Portugal tiende á consolidar la dinastía portuguesa.

Austria y Servia

Preparativos militares

Austria hace grandes preparativos con objeto de realizar una manifestación militar contra Servia.

En la nota que Austria dirige á las potencias declara que las medidas militares que se propone adoptar obedecen y son consecuencia de las provocaciones de los serbios.

Se calcula que la movilización de tropas que Austria se propone llevar á cabo cuestale á dicha nación la respetable cantidad de doscientos millones.

Ultimas noticias

Aseguran los últimos despachos recibidos de Viena que la situación de Bosnia se hace por momentos insostenible.

Organizanse nuevos contingentes de tropas.

Hállanse éstas convenientemente preparadas para marchar á la frontera primer instante en que los sucesos lo exijan.

En todo Europa sigue preocupando seriamente el aspecto que va adquiriendo esta cuestión.

Temese que de lugar á complicaciones peligrosas para la tranquilidad de los demás estados europeos.

De Constantinopla

Nuevo ministerio

Háse encargado de la formación del nuevo ministerio turco, eminentemente hombre público Halmi Pachcha, el cual ha sido nombrado Gran Visir.

Desfile de diputados

La Ley de Comunicaciones

Madrid 15-3-30.—Gran número de diputados solidarios han abandonado hoy á Madrid, marchando con dirección á Barcelona.

Háñse quedado en Madrid otros compañeros para tomar parte en el debate que habrá de suscitarse en la Cámara popular el proyecto de comunicaciones marítimas.

Este debate promete resultar interesante, por las personas que en él intervendrán y por las animadas discusiones á que dará lugar.

Los elementos dispuestos á combatirlo apréstanse á realizar una lucha en toda regla.

No es tifus

Opinión de un médico

El médico de la Cárcel Modelo ha negado rotundamente que haya asistido ningún individuo atacado del tifus.

Dice que algún preso de la Cárcel ha necesitado de asistencia facultativa, pero que la enfermedad padecida no presentaba carácter tífico.

El Jefe del Gobierno

De caza

El Presidente del Consejo de Ministros pasó el día cazando en la hermosa finca de Vinuela.

El Sr. Moret

En el campo

El Jefe de los liberales Sr. Moret pasó el día en el campo acompañado de alguno de sus íntimos, regresando al anochecer á Madrid.

Más del tifus

Lo que dice «España Nueva»

El diario republicano de esta Corte *España Nueva* afirma, en su información de hoy, que en el Hospital General quedan aún muchos atacados del tifus, lo cual contradice las manifestaciones hechas por el Sr. La Cierva.

La viruela

También afirma el mismo periódico, que existen en dicho hospital muchos variolosos.

Parece que la epidemia de la viruela se presenta con caracteres un tanto alarmantes.

El sarampión

Según las declaraciones del periódico de referencia, el sarampión viene realizando visibles progresos.

Censura la apatía de las autoridades.

En San Juan de Dios

Noticia comprobada

Pese á las atenuaciones intentadas por el Ministro de la Gobernación, parece hallarse perfectamente comprobado que en el hospital de San Juan de Dios existen actualmente 150 tíficos, la mayor parte de ellos, gravísimos.

Los enfermos ocupan materialmente seis pabellones.

Más enfermos

Asegúrase que á cada momento llegan nuevos enfermos al referido hospital.

La alarma que estas noticias producen es inmensa.

Adoptanse severísimas medidas para evitar la propagación del mal.

Nuevos pabellones

Afirmase que ante la aglomeración enorme de atacados, es necesario pre-

parar nuevos pabellones... por ser los existentes incapaces para contenerlos.

Practicantes enfermos
Ha circulado el rumor de que se hallan atacados de tifus algunos practicantes del hospital de San Juan de Dios.

Motines
Sábese que se han reproducido los motines entre los demás enfermos que figuran en dicho hospital.

De Palencia
El mitin bloquista
De Palencia comunican noticias acerca del mitin bloquista celebrado en aquella capital.

Llegada de los oradores
Los oradores que fueron de esta Corte, eran esperados en la estación por un gentío inmenso.

Loe discursos
Hicieron uso de la palabra pronunciando rigurosos discursos, el obrero Rodríguez Blanco, el republicano señor Serrano, y los Sres. Maza, Renalba, Nieto, Conde de Garay, García Lamas, Rñiz Grijalba, Marqués de Santillana, Palomo, Pedregal, Portela, Santos Rodríguez y Suárez Inclán.

Habla Canalejas
Ovación estruendosa
Al levantarse para hacer uso de la palabra el insigne parlamentario señor Canalejas, sonó una ovación estruendosa formidable.

El programa liberal
Dijo el Sr. Canalejas, después de dedicar unos párrafos brillantísimos a pintar los ideales democráticos, que cuando llegue la fecha de celebrar el anunciado mitin de Valladolid, habrá llegado también el momento de que el Sr. Moret formule de un modo concreto y definitivo el programa del partido liberal.

La misión de todos
Afirmó que era absolutamente indispensable la misión de todas las fuerzas del partido, pues impónese la realización de una campaña enérgica contra los enemigos de la libertad y del orden.

A combatir al Gobierno
Expuso el Sr. Canalejas su opinión de que se hace indispensable que el Sr. Moret resucite esta cuestión en el Parlamento, donde además hay que combatir rudamente y sin descanso al Gobierno.

El triunfo del bloque
Declaró el ilustre democrata que en una muy reciente entrevista que sostuvo con el Sr. Moret, obtuvo de labios de este una manifestación de que, ahora es más seguro que nunca el triunfo del bloque liberal, el cual habrá de contribuir poderosamente al proyectado mitin de Valladolid.

Los republicanos
Habló largo y tendido acerca de la significación de los republicanos en la campaña bloquista, defendió la significación de esos elementos, pero negándole la trascendencia que algunos han querido descubrir en esa alianza.

El poder íntegro
Opina el Sr. Canalejas que el Poder no debe ser fraccionado. Habló extensamente de los elementos democratas que han coadyu-

dó a la realización de la obra democrática en España.
Afirmó que es de absoluta necesidad llevar al Parlamento un fuerte espíritu de alianza liberal, como único medio de que la obra que allí se realice sea una obra de efectivísimo innegable una obra vigorosa y duradera.

El banquete
Una vez terminado la mitin los oradores han sido obsequiados con un espléndido banquete.

La Junta de alianza
Al final del banquete, acordóse la constitución de una Junta de alianza liberal, quedando nombrada ya en aquel acto.

PARA TODOS LOS GUSTOS
Lenguaje convencional.
Entre los ejemplos más notables de lenguaje convencional se puede citar el de Vergennes, ministro de negocios con el extranjero en Francia durante el reinado de Luis XVI.

La forma de la tarjeta era también fuente preciosa de informes.
Cuando la tarjeta era circular se indicaba que el dador no tenía aún veinticinco años; si era oval, estaba en veinticinco y treinta; si octógona, no llegaba a los cuarenta y cinco.

Los adornos exteriores de la tarjeta, significaban también algo, así como ciertos signos.
Las rosas en la tarjeta querían decir que el recomendado poseía buen carácter; las espinas ó punzones, lo contrario.

Dos rayas debajo del nombre mostraban la estatura; si aquellas rayas eran paralelas, persona alta; si convergentes, persona ancha y gruesa, etc.
La puntuación era señal de la religión del recomendado. Una raya, católica; una coma, luterano; dos puntos, un judío; un acento, ni raya, ni punto, ni nada.

Perros pescadores.
Generalmente los perros están dotados de talentos especiales para la caza, pero hay algunos que prestan excelentes servicios como pescadores.

En toda la costa de Normandía los utilizan las mujeres para la pesca del congrio.
Cada pescadora, provista de una cesta y de una especie de pico de mango largo, recorre las rocas acompañada de su correspondiente perro en busca de unos terraplenes de arena característicos.

En cuanto el can los ve se pone inquieto y empieza a escarbar en algos, pero su ama, que sabe lo que aquello significa, escarba también con su pico, y a los pocos momentos ve saltar un congrio.
Con rápido movimiento lo coge y lo tira contra el suelo para atontarlo, lo echa en la cesta y prosigue su busca hasta que el perro encuentra otro escondite y sigue repitiendo la operación mientras la pesca dura.

En Alaska hay muchos perros que se dedican espontáneamente a la pesca para aplacar sus hambres.

En los meses de verano, cuando remontan muchos salmones las corrientes de los ríos, es la época en que los canes se dedican al deporte. Para pescar permanecen en acecho a la orilla del agua, y cuando se pone un pez en oposición favorable, se tiran al río y cogen a su víctima entre los dientes con pasmosa velocidad. Para matarla la sacuden lo mismo que los foxterriers a las ratas que cazan, y luego se la comen tranquilamente.

MALAGARRIGA EN EL ATENEO
CONFERENCIA NOTABILÍSIMA

El ilustre periodista D. Carlos Malagarriga dió en Ateneo una importante conferencia acerca de la emigración, exponiendo algunas ideas contrarias al vulgar criterio que sobre este asunto existe.
Tras un breve y sentido exordio encomiador del Ateneo, entró el disertante en el fondo de su conferencia.

Abordó el problema de la emigración y lo trató histórica y filosóficamente.
La emigración es un bien la favorecen hoy las comunicaciones, cada vez más rápidas y baratas. Las identidades de clima, lengua y estado social favorecen las corrientes emigratorias a las Repúblicas Argentinas, Oriental y la del Paraguay.

La emigración más racional no es, como se cree, la individual sino la familiar. El ideal sería una familia que llevara un pequeño capital para resistir las primeras e ineludibles contrariedades.
Examinó las profesiones de los emigrantes. Entre la dirección industrial, la comercial y la agrícola se decidió por la última.

Refutó los argumentos contrarios a la emigración, fortificadora, contra lo que se cree, de los pueblos decadentes.
Ponderó los beneficios que la nación recibe de los emigrantes. Enumeró los sacrificios individuales y colectivos.

Aconseja la labor constante consciente. Hay que salir del platonismo del lbero-americanismo. Hay que trabajar por el imperialismo español. Define el imperialismo, estudia el británico, el germánico y el japonés.
La idea de este imperio posible (y cuya Dieta suprema ó Areópago unas veces sería en Buenos Aires, otras en Madrid, otras en Rio Janeiro, en Méjico, en Lisboa, ó en Barcelona ó en Lima) es la misma idea que late en el fondo del hecho fundamental de la historia del descubrimiento y conquista: la expansión de una gran raza, capaz de todas las libertades como de todos los heroísmos; en la cual como que se han concretado las excelencias de los pueblos que sobre las riberas del «marre nostrum» tuvieron de la vida el concepto más humano y proporcionado a la verdadera finalidad de la especie.

Por lo que toca al instrumento con que este imperio podrá instaurarse y preponderar, tenemos en la lengua castellana algo más fuerte que todas las Marinas y los Ejércitos del mundo. Tales son los ensueños de los españoles de América. Creemos firmemente que España, roto con la pérdida de las colonias el cordón umbilical que nos mantenía en la ilusión de una prolongada vida intrauterina, aunque fuera parcial, empieza ahora su misión en América, ya que no es otra la significación histórica de nuestra patria. Pero debe contar que ya no hay Indias, sino una América libre, celosa de su independencia y de su carácter propio. Quiere decir que no basta llegar para vencer, sino que España debe tratar de conquistar el afecto, la simpatía y la confianza de los americanos; lo demás se nos dará por añadidura.

Para esta empresa, dos millones de españoles repartidos por toda América darán el concurso de su amor patrio y de las fuerzas todas de su espíritu.
El conferenciante, fué interrumpido con grandes aplausos muchas veces.

CÁMARA DE COMERCIO

Anteanoche se ha reunido la Junta directiva de la Cámara del Comercio, habiendo por unanimidad los siguientes acuerdos:
Elevar al Sr. Gobernador civil el informe que respecto a las reformas que deben implantarse en la Escuela de Artes y Oficios ha solicitado de la Cámara, dicha autoridad, cuyo informe fué leído y aprobado.

Solicitar del Ayuntamiento que el mercado que todos los viernes viene celebrándose en esta ciudad, comprenda también el ganado, colocando para fomentar la concurrencia de éste, una báscula registradora, que permita a los compradores y vendedores realizar sus transacciones con la debida exactitud ofreciendo la Cámara contribuir a la adquisición de dicha báscula, y gestionar que los exportadores de ganado concurren a hacer sus compras a dichos mercados.

Solicitar del Sr. Administrador de Correos que la correspondencia que haya de salir en el tren descendente, ó sea la dirigida a Coruña, Santiago, Ferrol y parte Norte de la provincia de Lugo, sea recogida y certificada a las 14 ó sea, una hora antes de la salida de dicho tren.
Excusamos decir a nuestros lectores, cuán de importancia son los asuntos que se trataron en la reunión de la Junta Directiva de nuestra Cámara de Comercio, y cuanto nos place ver salir de la verdadera representación de uno de los más importantes elementos de vida de nuestra capital, tan provechosa iniciativa, ya que, repitiendo lo que hemos indicamos en uno de nuestros últimos números, las enti-

dades de donde debían surgir, siguen en permanente letargo para todo aquello que de provecho sea al pueblo en general.

LUGO

Dentro de breves días contraerá matrimonio con una distinguida señorita el Inspector de primera enseñanza de la provincia de Orense D. Francisco Carrillo Guerrero, muy conocido en esta capital en donde permaneció durante algunos años.

En el tren rápido de hoy es esperado en la Coruña el capitán general de esta región Sr. Aznar.

Con el exclusivo objeto de visitar las clínicas del Real Hospital de Santiago, y especialmente el sanatorio ginecológico de los Doctores Sres. Balfar y Varela, é instruirse de los recientes trabajos que sobre el tratamiento de la tuberculosis realiza el Dr. Sr. Gil Casares, llegado recientemente de Alemania, ha salido para la ciudad de Compostela el reputado Médico de Ribadeo D. José Antonio López García.

Para ejecutar los trabajos conducentes a conseguir que la diócesis de Mondoñedo figure como debe en la Exposición regional, y especialmente en su sección arqueológica, é Ilmo. Sr. Obispo de aquella diócesis nombró una Junta compuesta de los Sres. D. Jesús Noya Catedrático de Arqueología en el Seminario, D. Francisco Otero Caramés, D. Víctor de Silva, y D. Eduardo Lence Guitián.

En el kilómetro 30 de la línea férrea de Valladolid a Ribadeo ocurrió el miércoles último un desprendimiento de tierras que interceptando la vía impidió el avance del tren de viajeros número 6, que llega a aquella villa a las 12, y recibió el correspondiente parte en la estación de Ribadeo, salió inmediatamente un tren auxiliar para el trasbordo de los viajeros.
Merced a las precauciones y avisos del capataz de aquel trozo no ocurrió accidente alguno.

En la noche del sábado último, se celebró el anunciado baile de máscaras en la popular sociedad «Círculo de las Artes», hubo regular concurrencia y animación, lo cual no es de extrañar, por que nuestras bellas se retraen, por lo general, en la primera de estas fiestas.

Por el Sr. Rector de este distrito universitario ha sido propuesta por la escuela elemental de Cedeñeta, la estudiosa profesora Srta. Elena Fernández Novás, y cincuenta y seis discípulas y (señoras) para el concurso de su amor patrio y de las fuerzas todas de su espíritu.

El Ayuntamiento de Alfioz tiene expuesto al público el repartimento de consumos para el año actual de 1909.

Coramos del Ribadense
Con grandísima satisfacción cumplimos el grato deber de notificar a nuestros lectores que en la Dirección General de Carabineros y en el Ministerio de la Guerra niegan rotundamente que se haya formulado ni aceptado proposición ó proyecto alguno relativo a la supresión de la Comandancia de la provincia de Lugo, en el mes de febrero de este año.

El próximo sorteo de la Lotería Nacional se celebrará el día 16 del corriente.
Los premios que habrán de sortearse son: uno de 250.000 pesetas, uno de 130.000, uno de 90.000, uno de 40.000, 24 de 6.000 y 900 de 800.

Asegúrase que antes de cerrarse las velaciones mirarán su suerte ante los altares una hermosa y distinguida señorita nacida en la patria de D. Pelayo, descendiente directa de un afamado pintor, y un ilustrado funcionario público de Ribadeo que registra y anota numerosas simpatías.

AVISO
Los Sres. Iglesias y Compañía, de esta plaza, nos encargan hagamos constar que actualmente, y por falta de existencias, se ven en la necesidad de

suspender el despacho al por mayor de la acreditada y sin rival Emulsión marca «Dos pescados».

Prometen avisar por este mismo conducto cuando desaparezca dicha circunstancia, que será dentro de breve plazo, y quede restablecido nuevamente el despacho.

Sastrería LA SOCIEDAD

Queréis vestir barato y elegante? Pasad por LA SOCIEDAD, Cruz 3, Lugo, y seguramente saldréis complacidos.

Esta casa garantiza los encargos.

Buenas cifras
Se elevó a la suma de 953 francos y 793, los despachados durante el mes de Octubre último, por los Sres. Iglesias y Compañía de esta plaza, de las reputadas especialidades, Iglesias, tituladas Vino tónico antineurasténico y Jarabe antiferino.

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy.—San Cratón, mártir en Roma, que juntamente con su mujer y toda su familia fué bautizado por San Valeriano, obispo, y poco después, con todos ellos, fué martirizado.
San Agape, virgen y mártir, en Termini. San Desoroso, obispo y confesor, en Capua.

San Severo, presbítero, en la provincia Valeriana de Italia, de quien escribe San Gregorio que por sus lágrimas resucitó un muerto.

Tip. de El Progreso, Manuel Becerra, 6

EN LUGO

Gran rebaja en la carne fresca de ternera

Desde el 11 del corriente y en los puestos de la Plaza de Abastos a cargo de José M. Yañez, Pedro Valín, Manuel Rodríguez Somorrostro, Herminio Fernández, Victoria Fernández, Gerardo Vila, Carmen Carreira, Remedios Sánchez y Natividad López, se expenderá carne a los precios siguientes:

Kilo de carne sin hueso. 1'90 pts.
Id. de id. con id. 1'30 id.
Id. pecho, falda y ahuja 0'90 id.
Rebaja de los precios actuales, 30 céntimos en kilo.

AGENDA

Sociedad de automóviles La Perro-Carrilana

Línea de Baamonde a Ribadeo y de Villalba a Villalba.
Desde el día de Enero de 1909, se establece el servicio los lunes, miércoles, jueves y sábados, del modo siguiente:

Salida de Baamonde, a las cuatro de la tarde.
Idem de Lugo, a las tres y media id.
Idem de Ribadeo, a las cinco y media de la mañana.
Idem de Villalba, a las ocho y media id.
Idem en Baamonde como en Lugo, enlazan con los trenes ascendentes.

COCHES
De Lugo a Becerreá, sale a las 7'30.
De Becerreá a Lugo, llega a las 11.
Administración: Ronda de Castilla, n.º 30.

De Lugo a Fonsagrada, sale a las 6'30.
De Fonsagrada a Lugo, llega a las 13'30.
Administración: Carretera de la Estación, núm. 4.

De Lugo a Villalba, sale a las 16.
De Villalba a Lugo, llega a las diez.
Administración: Plaza de San Fernando.

De Lugo a Chantada, sale a las 7.
De Chantada a Lugo, llega a las 20.
Administración: Ronda de Castilla, n.º 6.

CHURRERÍA MADRILEÑA

Acaba de llegar a esta capital el acreditado churrero, D. AMADOR CASTRO, que ha abierto su establecimiento en la Plaza de Santo Domingo, n.º 22.
La calidad de los churrros es excelente, pues son elaborados con escrupulosa limpieza y con los mejores artículos.

El nuevo industrial advierte al público, para que no se llame a engaño, que sus churrros no se venden en ninguna tienda más que en el establecimiento de su propiedad.
Los churrros se despachan calientes a todas las horas del día.

Aprovecharse de la ocasión y cerciorarse de la verdad

EL PROGRESO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Redacción, Administración é Imprenta de "EL PROGRESO"—Calle de Manuel Becerra, número 6.—LUGO

(c) Ministerio de Cultura 2005

SECCIÓN DE ANUNCIOS

MÁQUINAS GRITZNER PARA COSER

Máquinas Vibrantes con movimiento de inversión, que dejan las prendas rematadas.—Máquinas Bobina Central para coser y bordar. Gira-torias para zapateros.
 MÁQUINA ROTUNDA GRITZNER para talleres, la más sólida y perfecta de las conocidas hasta el día.—Piezas sueltas y taller con personal competente para reparaciones.—Es gratuita la instrucción del bordado.

Comercio de JOSÉ CARRO CRESPO.—Reina, núm. 11.—LUGO

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Incendios, vida, marítimos y paquetes

Dirección General y domicilio: Tetuán, 19.—MADRID

CAPITAL SOCIAL, diez millones de pesetas.—Valores en garantía, doce millones id.—Reserva de los cuatro ramos, tres millones doscientos mil id.—SINIESTROS PAGADOS, hasta 31 de Diciembre de 1907, veintidos millones id.

Depositarios:

Banco Asturiano, Industria y Comercio.	10.000.000 ptas.
Banco de Gijón, (capital social).	10.000.000 id.
Banco de Cartagena, (capital social).	10.000.000 id.
Banco Hispano Americano, (capital social).	100.000.000 id.
Total de capital social.	130.000.000 ptas.

Según la nueva Ley de Seguros, de 14 de Mayo de 1908, es la Sociedad que ocupa el lugar preeminente en el Seguro Nacional, por haber constituido el 28 de Octubre, el depósito de 700.000 pesetas, que determina el párrafo 7.º, letra A, del art. 2.º de dicha nueva Ley de Seguros, excediendo del máximo. Diríjanse al Subdirector Representante, único en esta capital y provincia,

D. Emilio Serrano Marqués

Plaza del Obispo Izquierdo,
 (antes del Castillo) núm. 15.—LUGO

PEDRO RAMON Ortopédico-Especialista

Alivio, retención y curación de las hernias (quebraduras) y relajaciones; abultamiento y descenso del vientre, dislocaciones de las vísceras abdominales y uterinas, dolores lumbo-abdominales, etc., etc.

Con el privilegiado método Ramón quedó, hace ya años, resuelto el difícil problema del tratamiento radical—NO OPERATORIO Y SIN MOLESTIA ALGUNA—de las hernias (quebraduras) y dislocaciones uterinas. Categórica afirmación, suscrita oficialmente por las Corporaciones científicas, confirmada por miles de éxitos notables y dictámenes de elogio de la Real de Medicina y Cirugía. Los clientes del especialista Ramón olvidan pronto la dolencia; optan, A VOLUNTAD, por el alivio y retención absoluta, ó por la curación radical, obliteración del anillo, con aquella confianza que inspiran laudatorios hechos. Folletos gratis. Despacho: CARMEN, 38, primero, BARCELONA.

Si un día las Reales Academias de Medicina y Cirugía, la Real de Madrid inclusive, con laudatorios dictámenes por unanimidad dispensados á notabilísimas creaciones del ortopédico-especialista D. Pedro Ramón, fueron faro luminoso que guió al paciente por la senda donde había de encontrar el deseado bien, hoy los Médicos de sentimientos humanitarios colaboran á tan altos fines para que á todas partes y á todos los individuos llegue el verdadero remedio, y poner coto á ciertos abusos de viajeros titulados ortopedistas ó médico-ortopedistas y de que son víctimas los herniados y las señoras que sufren afecciones en la región abdominal.

Los pacientes de ambos sexos y todas edades que sufren hernias (quebraduras) y relajaciones; las señoras que sufren abultamiento ó descenso del vientre, dislocaciones de las vísceras abdominales y uterinas ó dolores lumbo-abdominales, se verán libres de molestias, sufrimientos y peligros, usando las privilegiadas especialidades Ramón, y á este fin, los de Lugo y su provincia, deben acudir al Sr. Médico

DON SERAFIN SAL Consulta: de nueve á diez mañana y de una á dos, y cuatro á cinco tarde.

Ronda de Castilla, 18.—LUGO

FACTURAS para franquicia oficial de la correspondencia

Se hallan á la venta en la imprenta de este periódico, á precio muy económico.

GRAN BAZAR DE Vicente Luaces y Compañía

Conde Pallares 9 y Buen Jesús 6.—LUGO

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

Grandes existencias en bañeras, lavabos, filtros, water-closet, inodoros, cisternas, mosaicos, azulejos, baldosas, tejas, ladrillos, cal hidráulica, cal común, yeso, pinturas, barnices, cristales, aceites, chapapote, etc., etc.

CEMENTOS DE LAS MEJORES MARCAS

Precios más económicos que en las demás casas de materiales.

ABONOS QUÍMICOS

Superfosfatos, fosfato de cal mineral, escorias Thomas, cloruro, sulfato y nitrato de potasa, kainita, nitrato de sosa, sulfato amónico, sulfato de hierro (caparrosa) sulfato de cobre, sulfato de cal (yeso).
 Ácidos y toda clase de productos químicos para la industria. Análisis de tierras gratuitamente y toda clase de informes y folletos, así como la suscripción también gratuita, á la revista mensual de agricultura *Los Abonos Químicos*. (Agencia de la Sociedad Anónima Cros, de Barcelona).

Máquinas Agrícolas, Vinícolas, Vitícolas y Avícolas

Especialidad en Trilladoras, Arados, Aventadoras, Guadañadoras, Incubadoras, etc. (Representación de varias casas).

Piedras para molinos LA FERTÉ y la DORDOÑA

Semillas y plantas

Semillas de prados, de flores, de hortalizas, frutales, plantas de jardín y de adorno.—Cepas americanas. Cepas híbrido productores directos.—Consuelda forrajera.—Cuajo y colorante para quesos y manteca, rafia del Japón.

HELIANTI, nueva planta que produce 100.000 kilos de forraje y más de 100.000 kilos de tubérculo, por hectárea.

FERRETERÍA

Herrajes de todas clases, herramientas, loza, cristal, batería de cocina, hierros, cama, hierros viejos, jergones metálicos y baules, maletas, bicicletas, etc.

Representantes para la provincia de Lugo de la S. A. EL ÁGUILA, de Madrid, Fábrica de Cervezas

LA CONFIANCE

COMPAÑÍA FRANCESA DE SEGUROS Á PRIMAS FIJAS
 CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES

Desde el año 1884 ha pagado por siniestros

110 millones de francos oro

Mandatario general en España: D. G. CHATELAIN

Plaza Cataluña 22.—BARCELONA

Manuel R. Lapela

Cirujano-Dentista

Ofrece sus servicios al público

GABINETE: Obispo Izquierdo, 6.—LUGO

NUEVO CAFÉ COLÓN

Calle de la Cruz

Todas las noches, couplets, chansonsnettes y canciones españolas, por la afamada artista

Petite Oliver

acompañada por la renombrada pianista

Doña Petra Villalba

Servicio esmerado.—Excelente café y licores.

LO MAS NUEVO

LO MEJOR Y MÁS BARATO

en tejidos nacionales y extranjeros se encuentra en el comercio de

BENIGNO DE LA MOTA

CALLE DE LA REINA, 5

LUGO

Altas novedades en sedas, lanas, algodones, paños, portiers y confecciones. Géneros para gabanes de caballero y abrigos de señora. Abanicos, armures, alfombras, adornos, calcetines, camisetas, camisas, capas y abrigos de paño y pieles. Mantos y velos para luto. Colchas, cubrecamas, cojines, edredones, cobertores, faldas bajas, yichys, cañamazos, céfirós, organdys, corsés, corbatas, carretes, piqué, encajes, impermeables, mantones, mantas de viaje, pleids, mantelerías, juegos de cama, mantillas, medias, paraguas, stores, cortinajes, sombrillas, visrvis. Capas y abrigos confeccionados para señora y niños, de género de los Pirineos. Tapetes, tiras bordadas, toallas de felpa y lemanisco, trajes y abrigos hechos para niños, terciopelos y felpas de seda, visillos, géneros de punto, cuties, forros de todas clases, pañuelos de seda, hilo y algodón, corbatas de piel, de fantasía, linoleums, monogramas, yutes y géneros de tapicería.

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Esta casa tiene la exclusiva para todos sus artículos.

VENTA DE HARINAS DE TODAS CLASES

Benigno de la Mota

REINA, 5 LUGO

CAFÉ MODERNO

Tome V. café del Moderno y se convencerá de su excelente calidad.

Plaza de la Constitución, núm. 9

-- LUGO --

IMPRENTA DE "EL PROGRESO"

En este establecimiento, montado con arreglo á los últimos adelantos, se hacen toda clase de trabajos tipográficos con esmero y prontitud, contando para ello con un variado surtido de tipos y excelentes máquinas adquiridas en las más acreditadas casas del extranjero.

TALLERES: MANUEL BECERRA, NÚM. 6.—LUGO